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 扬 帆 后 的 再 启 航 

记门头沟清水中心卫生院生态涵养试点项目工作小结会 

9 月 9 日清晨，雷电隆隆大雨急骤中，北京老卫协的李

燕申、罗英琪毅然踏上前往门头沟山区之路。司机驾车驶出

城区，逐渐云开雨停，九点半她们准点到达清水卫生院，参

加由市卫健委基层健康卫生处李志敬主持召开的“试点工作

小结与展望工作会”。参会的还有门头沟区卫健委医政科吕

小娟科长和刘铮；清水卫生院长李强；老专家屈晓霞主任。 

因为是试点项目的工作小结，就要突出试点工作小结的

着眼点。会上，李燕申会长首先发言。她从老卫协承担项目

的基本情况、老卫协做了哪些工作、一年试点项目的感触这

三个方面有详有略的回顾了北京老卫协承担市卫健委“老专

家智力支援生态涵养试点项目”走过的路。对于老卫协做的

工作，李燕申在总结的五个方面之首特别提到要落实党和国

家乡村振兴战略，发挥老专家的智力优势，加强京郊村镇卫

生建设，做好试点项目顶层设计的重要。以李志敬为代表的

基层卫生健康处领导给与试点项目的明确目标、具体指导和

资金支持，使得老卫协在制定和落实一项项管理措施中，尤

其是项目推进遇有难度之时能够心中有底气，行动有靠山。



在发言中，李燕申还特别强调了老卫协的推动、保障作用。

强有力的推动保障贯穿在老卫协为试点项目所作的每一步

付出：与各试点卫生院领导密切沟通，达成共识；帮助各卫

生院建立完善的统计数据，坚持月报 14 项工作量统计表；

如何用足用好老专家的智力支援，提升卫生院服务能力，留

下一支不走的基层工作队伍；对老专家的身心关怀、新冠疫

情防控保护措施到位等等，老卫协都倾尽全力而为。 

在谈到老专家智力支援的具体工作时，李燕申特别提出

老专家“对自己首先要有一个工作思路调整”的重要。要从

繁忙的、闲不下来的三甲医院工作状态中的调整，要深入适

应和了解卫生院工作现状，积极主动的在乡村卫生院寻求发

挥自己专业特色的方向和重点。李会长赞赏屈晓霞主任为清

水卫生院所属村民付出平凡而伟大的努力，不仅慢病管理见

成效，而且补短板，提高了家医团队签约的工作实效，使京

郊一方百姓拖沓多年的老年病、多发病得到了及时规范的诊

治。 

在发言最后，李燕申很有感触说：传帮带不仅要带业务

技术，更重要的是要带医德医风。老专家高尚的医德医风是

我们学习的榜样；为实施卫健委试点项目，老卫协与卫生院

领导和职工的心贴的更近了；老卫协工作人员在承担试点项

目中，工作能力和经验不断提升和积累，我们考虑问题的出

发点也更接地气、更实事求是了。 



李强院长在紧随其后的发言坦诚谈到，以往卫生院家医

签约工作考核成绩不理想。屈主任到卫生院的一年，助力家

医团队的薄弱环节，到边远重点村入户签约，真正做到履约，

系统的为村民进行慢病诊治、健康指导；到分局给派出所民

警进行健康讲座，民警主动入组，参加慢病管理行列；建立

绿色通道等等，让村民健康保健得实惠。李强恳切希望，虽

然试点项目的时间到了，但我们欢迎屈主任能继续留在卫生

院工作。 

屈晓霞主任在发言中回顾自己刚到清水卫生院的困惑。

在门诊病人中，高血压患者、糖尿病患者服药十几年不换且

吃什么药自己也说不明白、各检查手段跟不上，这状况让屈

晓霞意识到慢病管理工作在这里的迫切与艰巨。神经内科专

业出身的屈主任医者仁心，她抽空回到自己的岗位医院世纪

坛，向同事们学习、请教心内科、内分泌科临床最新用药等

常识， 决心把这件事做起来。屈主任特别感谢在慢病管理

遇到难题时，是老卫协李会长鼓劲帮助解决实际困难，是清

水卫生院李强院长的全力支持。 

区卫健委医政科吕小娟发言后李志敬做会议总结。她用

“英雄出自平凡”感谢参与试点项目的三方让试点项目见实

效。她用“新”“实”两个字评价试点项目的意义。她表示

对于老专家们的情怀和奉献精神，市卫健委的基层卫生健康

处和宣传部门正在着手组织全方位的宣传。对于下一步试点



工作的安排，我们还要考虑全市基层卫生院的覆盖面问题，

希望清水中心卫生院要珍惜屈主任留下的宝贵临床经验，保

持和屈主任的密切联系，让专家的医术和医德在基层持续闪

光。 

由于小结会前发出了安民告示，参会的各方都做了准备，

李强和屈晓霞还做了 PPT，图文并茂。现在生态涵养项目第

三批已经启动，我们不仅需要对前两批试点工作做面上的总

结，更重的是我们要总结出取得成绩背后的“所以然”，以

备下一步的扬帆再启航！ 

 
  


